

In Memoriam - Raúl León Barúa (Perú). Maestro de la Gastroenterología Latinoamericana

Alejandro Piscocoyá¹

In Memoriam - Raúl León Barúa (Perú).
Master of Latin American Gastroenterology

¹Jefe de Gastroenterología, Hospital Guillermo Kaelin de la Fuente, Lima, Perú. Vicepresidente, Sociedad de Gastroenterología del Perú (SGP). Presidente electo, Organización Panamericana de Gastroenterología (OPGE). Chair of Guidelines Committee, World Gastroenterology Organisation (WGO).

Recibido:
Aprobado:

Correspondencia a:
Alejandro Piscocoyá alepiscocoyá@gmail.com

Ayer nos dejó Raúl León Barúa luego de una larga y fructífera carrera y, si bien nos apena mucho su partida, es quizá el momento de recordarlo a través de el legado que nos deja y celebrar una vida exitosa.

El Dr. León Barúa hizo sus estudios en la Universidad Nacional Mayor de San Marcos (UNMSM) terminando en 1958 para partir luego a hacer residencia en el Cook County Hospital en Chicago, EE.UU., donde inicia sus labores de investigación publicando sus primeros artículos, entre ellos uno de hepatitis viral con un grupo peruano y otro de ascitis debida a pancreatitis con un grupo norteamericano^{1,2}.

Al regresar a Perú, ingresa como profesor a la UNMSM afines de 1960 y luego formó parte de los profesores que fundaron la Universidad Peruana Cayetano Heredia (UPCH) en 1961³. Ya establecido como profesor y asistente en el Hospital 2 de Mayo de Lima, Perú, participa de diversas investigaciones y, en 1968 establece la residencia en Gastroenterología en el mismo hospital junto con otros destacados gastroenterólogos peruanos, Alberto Ramírez Ramos, Meilach Burstein y Ernesto Castillo Lindley⁴. Se traslada posteriormente al Instituto de Medicina Tropical del Hospital Cayetano Heredia que está asociado a la UPCH donde continúa su trabajo asistencial y sus investigaciones, y desde la universidad impulsa el establecimiento de convenios con la Universidad de Johns Hopkins para realizar estudios de diarrea infecciosa y malnutrición y poco después del descubrimiento del *Helicobacter pylori*, funda el Grupo de Fisiología Gastrointestinal en ambas universidades, dedicado al estudio de la infección gástrica por *H. pylori*, junto a los Dres. Alberto Ramírez Ramos y Sixto Recavarren Arce de la UPCH y el Dr. Robert Gilman de Hopkins, con quienes realiza investigación de primer nivel que contribuye de manera importante a lo largo de las décadas de los 80 y 90s⁵.

Tuvo participación activa en la Sociedad de Gastroenterología del Perú donde, desde 2014 el premio de investigación lleva su nombre y también en la vida académica desde la UPCH y en la Academia



Fuente: <http://anmperu.org.pe/?q=node/294>

Nacional de Medicina donde llegó a ser Presidente. Ya en el plano internacional, sus investigaciones son reconocidas en el mundo y en la Asociación Interamericana de Gastroenterología que luego se convirtió en la Organización Panamericana de Gastroenterología (OPGE) donde es reconocido como Maestro de la Gastroenterología Americana en 2005.

Raúl León Barúa fue un gran ser humano del que todos los que tuvimos la suerte de escuchar sus clases y verlo tratar pacientes, tenemos un gran recuerdo de sus enseñanzas, forma parte de una generación que enseñaba con el ejemplo (en particular en la relación médico-paciente), y que participaba en la vida de los alumnos, donde, además de ver pacientes con nosotros, se daba el tiempo de participar como asesor de investigación y jurado de tesis.

Es por eso que, desde aquí rendimos homenaje y celebramos todo lo que el Dr. Raúl León Barúa nos

deja, una vida de enseñanzas a diferentes niveles, de investigaciones de gran calidad que han logrado gran trascendencia y que lo mantienen vivo dentro

de nosotros y cuyo aporte a la Gastroenterología Latinoamericana seguirá desarrollándose por varias generaciones.

Referencias

1. Gastelumendi R, Bursteini M, Leon Barua R, Arias Stella J. [Contribution to the study of endemic viral hepatitis in Abancay]. An Fac Med Lima. 1960 4th Trimest;43:629-50.
2. León Barua R, Villa F, Steigmann F. Massive ascites due to pancreatitis. The American Journal of Digestive Diseases. 1962;7:900-6.
3. León Barua R. Recuerdos de colaboración con el Dr. Hugo Lumbreras y el Instituto de Medicina Tropical Alexander von Humboldt. Acta Herediana 2013;53:30-31.
4. Ramírez Ramos A, Castillo T. Reseña histórica de la Gastroenterología y Endoscopia del aparato digestivo en el Perú. 2008; 25:113-22.
5. León Barua R, Recavarren Arce S, Ramírez Ramos A, Gilman RH. The Peruvian contribution to the knowledge of the role of *Helicobacter pylori* infection in the genesis of gastric premalignant lesions that predispose to gastric cancer. Gastroenterology 2008;134:894-99.